



Argentum Romanorum sive Barbarorum

Permanences et évolution des usages monétaires
de l'argent du IV^e au VI^e siècle dans l'Occident romain

Tradition und Entwicklung im Gebrauch des Silbergeldes
im römischen Westen (4.-6. Jh.)



Les numéraires d'argent des V-VI^e siècles découverts en Gaule et leurs implications politiques

Jérémy Chameroï*

Le fabuleux travail d'inventaire des trouvailles de monnaies du haut Moyen Âge réalisé par Jean Lafaurie a permis d'apprécier la grande diversité des monnaies d'argent tardo-romaines et germaniques (V^e-VI^e siècle) mises au jour en Gaule. Ces dernières demeurent malgré tout des sources archéologiques et historiques difficilement exploitables dans la mesure où l'autorité émettrice et leur lieu de production ne sont pas toujours connus avec certitude. À partir d'un aperçu des différents numéraires d'argent découverts en Gaule, on s'interrogera sur les points communs (typologiques, métrologiques) d'un royaume ou d'une autorité émettrice à l'autre. Ces monnaies étaient-elles destinées à circuler d'un royaume à un autre et à soutenir l'unité du système monétaire hérité de Rome ? Ou bien marquent-elles, à la différence de l'or, les clivages politiques en Gaule et l'émergence de numéraires à usage local en rupture avec l'héritage romain ?

* Römisch-Germanisches Zentralmuseum (RGZM), Mayence (chameroï@rgzm.de)